
Minvu invierte 177 mil 
millones en ocho obras 
de infraestructura urbana

INICIATIVAS INCORPORARÁN CICLOVÍAS, VEREDAS Y ESPACIOS DE ESPARCIMIENTO

    El Ministerio de Vivienda y Urbanismo desti-
nará a ocho obras un monto de 177 mil millo-
nes de pesos, casi 180 millones de dólares. 

Trabajos que van a permitir que entre 2025 y 
mediados de 2027 se completen cuatro pares de 
iniciativas que debieran ademas de cambiarle la 

cara una parte del Gran Concepción y Los 
Ángeles, mejorar la calidad de vida de  más de 
un millón de personas.

Proyectos se concentran en Concepción, Talcahuano, Hualpén, Coronel y Los Ángeles. 
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DEPORTES PÁGS.18-19

Docentes comenzarán a recibir el dinero seis años después de la promulgación de la ley y en seis grupos. La propuesta también contem-
pla un monto $4 millones 500 mil, cancelados en dos cuotas, por cada profesional.

Profesores jubilados cuestionan cómo se hará pago de la Deuda Histórica
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El futsal sigue con su 
evolución y desarrollo 
en la parrilla del 
deporte universitario 

Vecinos han realizado una serie de 
denuncias, y tanto la Superintendencia 
de Medio Ambiente como el municipio 
están al tanto del tema. 
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Denuncian 
construcción de 
“Tomas VIP” en 
Humedal Boca Maule
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Humberto Toro, delegado presi-
dencial de Arauco, indicó que 
“hay personas que están que-
mando en este lugar”. Llamas 
han consumido cerca de 200 hec-
táreas y se decretó Alerta Roja. 

“Es intencional”: 
Gobierno por 
incendio forestal  
en Los Álamos
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Un 8% se proyecta  
que subirá la tarifa  
eléctrica en enero  
a nivel regional
Aumento acumulado proyectado para la 
Región y el país llega hasta un 60% para 
aquellos clientes sin subsidio y de un 30% 
para los clientes que cuentan con el 
beneficio.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.14-15

EDITORIAL: EL APORTE DEL BIOTREN AL TRANSPORTE PÚBLICO DEL GRAN CONCEPCIÓN

Lunes 23 de diciembre de 2024, Región del Biobío, N°6031, año XVII



Opinión
2
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ENFOQUE

KARINA GÓMEZ GÁLVEZ  
Gerenta Comercial y Social Fondo Esperanza 
Académica adjunta Escuela Trabajo Social PUC

El 19 de noviembre de este año estu-
ve presente en el estadio para el parti-
do de fútbol entre Chile y Venezuela por 
las eliminatorias del Mundial. Lo que 
parecía ser una jornada deportiva de 
emoción y pasión, tuvo un momento 
complejo y doloroso. En medio de la 
hinchada chilena, observé cómo una 
persona de otra nacionalidad, me ima-
gino con la esperanza de compartir 
una experiencia colectiva, fue objeto de 
discriminación. En lugar de ser suma-
do al fervor colectivo del fútbol, fue víc-
tima de insultos, gritos y hasta objetos 
lanzados hacia él, todo mientras va-
rios niños y niñas observaban confun-
didos y preguntaban: “¿Por qué lo tra-

hacia otros, un factor fundamental para 
la cohesión social y fortalecimiento del 
capital social en las comunidades de 
acogida. 

Estos datos invitan a tener un cam-
bio de mirada hacia el fenómeno migra-
torio, centrarnos en cómo esas personas 
no son sólo receptoras de apoyo frente 
a la crisis que viven, sino que a la vez de-
bemos mirarlas desde su contribución, 
reconocidas como actores activos, que 
aportan al desarrollo de sus nuevas co-
munidades, capaces de generar un im-
pacto positivo cuando se les brindan 

herramientas pertinentes. 
No basta sólo con dar oportu-

nidades a quienes llegan desde 
otros países; sino que de entender que 

todos y todas desde nuestras diferen-
cias, podemos y debemos construir las 
sociedades en las que queremos vivir, 
una realidad en donde nadie viva expe-
riencias intolerantes, una realidad en 
que esas formas se nos hagan incom-
prensibles e irreconocibles y una reali-
dad de nuevos consensos sociales, cons-
truidos sobre bases firmes de justicia, 
diversidad y solidaridad. Sólo enton-
ces, la Roja será verdaderamente de to-
dos y todas.

gratoria, millones de personas se ven 
forzadas a dejar sus hogares en busca 
de un futuro mejor. Según datos de la 
ONU, más de 100 millones de personas 
en el mundo han sido desplazadas por 
conflictos, violencia y desastres natu-
rales.  

Sin embargo, la acogida a los mi-
grantes sigue siendo un desafío, ya que 
la gran mayoría, en lugar de encontrar 
inclusión muchas veces se enfrenta al 
rechazo, la discriminación y la violen-
cia, como lo vivió esa persona en el es-
tadio. 

La inclusión social es un prin-
cipio fundamental que debe ser 
promovido y fortalecido, sobre 
todo en tiempos de crisis migratoria. 
Un reciente estudio de impacto que li-
deré arrojó resultados significativos de 
las más de 7.000 personas migrantes 
que apoyamos,. Se muestran avances 
en áreas claves como aumento de sus 
ganancias, autonomía económica y 
ahorro. Por ejemplo, en promedio han 
aumentado sus ganancias mensuales 
de $672.434 a $1.119.038 en un año. 
También destaca que un 16,5% de los 
emprendedores experimentaron un in-
cremento en sus niveles de confianza 

tan así?”.  
Desde su perspectiva, no entendían 

las barreras que los adultos solemos le-
vantar, atrapados en prejuicios y divisio-
nes. Los niños y niñas no comprenden 
esas barreras, para ellos no hay dife-
rencia en el trato hacia los demás, inde-
pendientemente de su origen. Su pre-
gunta, “¿Por qué lo tratan así?”, refleja 
la contradicción de un mundo que en su 
mayoría, no está dispuesto a aceptar la 
diversidad y a reconocer a los migran-
tes como iguales. 

Este acto de discriminación es sólo 
una pequeña muestra de un fenómeno 
mucho más amplio y profundo: la xeno-
fobia. En un contexto global de crisis mi-

Un migrante en la Roja 
de todos

JOSÉ RAMÍREZ GAETE  
Abogado 
Secretario Regional Frente Amplio Biobío

A 15 días del cambio de mando en 
los Municipios de Chile, hemos pre-
senciado preocupantes síntomas de 
una patología que podríamos deno-
minar como “alcalditis”, caracteriza-
da por ciertos síntomas, entre los cua-
les destacan: delirios de grandeza, 
improvisación y revanchismo poco 
antes visto. 

Los delirios de grandeza se propa-
gan por todo el país, irradiando des-
de la capital santiaguina con Mario 
Desbordes como protagonista princi-
pal, quien apenas asumido retiró 
las banderas de los pueblos ori-
ginarios del edificio consisto-
rial, conducta tristemente copia-
da por sus compañeros de alianza 
Juan Pablo Spoerer en San Pedro de la 
Paz y Héctor Muñoz en Concepción. 

Derribar estos símbolos, particu-
larmente en un territorio como el 
del Biobío, expresan una clara afren-
ta a las demandas por mayor reco-
nocimiento político y cultural de 
los pueblos originarios, que hasta 
hace poco alcazaban consenso 
transversal. Basta recordar el gran 
acuerdo que alcanzó la Comisión 
de Expertos del segundo proceso 
constitucional, materializado en su 
Anteproyecto, el cual en este punto 
consagró el respeto y promoción de 

Boris Negrete, en Concepción, quien 
ocupó sus 2 semanas en el cargo para 
pasar cuentas a antiguos aliados y 
hoy adversarios políticos. 

En fin, ¿qué queda de la instalación 
de las nuevas autoridades? Pocas lu-
ces y muchas sombras. Pareciera ser 
que la borrachera electoral no ha mer-
mado y algunos de estos alcaldes ol-
vidan que fueron electos por estre-
chos márgenes (1,28% de los votos en 
el caso de Spoerer, en San Pedro de la 
Paz; 1,51% en el caso de Muñoz, en 
Concepción). En vez de hablar de los 
grandes desafíos que presentan las 
comunas, los ejemplos aquí expuestos 
dan muestras de una preocupante 
confusión que afecta a muchos ediles, 
quienes parecen no comprender que 
estos gustitos no mejoran la calidad de 
vida de las personas, para lo cual pre-
cisamente fueron electos.

los derechos individuales y colecti-
vos de los pueblos indígenas, recono-
cidos en la Constitución, las leyes y 
los tratados internacionales ratifica-
dos por Chile y vigentes.  

Dentro de ellos, sin duda está el de-
recho a respetar sus culturas y el de-
recho a la consulta previa en torno a 
las decisiones que les afecten, como 
justamente es el caso que nos ocupa. 
Asimismo, dicho Anteproyecto tam-
bién reconoció “la interculturalidad 
como un valor de la diversidad étnica 

y cultural del país”. 
 Dicho Anteproyecto, elabo-

rado por expertos constitucio-
nales desde el Partido Republi-

cano al Comunista parece hoy un sim-
ple papel, olvidado por efecto de la 
alcalditis. Qué poca memoria tene-
mos, ¿no? 

La alcalditis también se presenta 
como un cuadro que exhibe una im-
provisación preocupante. Así fue el 
caso de Spoerer en San Pedro de la Paz, 
quien casi deja a la comunidad cerve-
cera sin la tradicional fiesta en el Par-
que Laguna Grande de la comuna, lo 
que habría impactado fuertemente 
en la economía de los productores lo-
cales. Finalmente, asediado por los 
emprendedores y la opinión pública, 
el nuevo alcalde cedió. Pero la alcaldi-

tis es contagiosa y recientemente he-
mos visto cómo el alcalde Muñoz en 
Concepción presentó una nueva ima-
gen institucional para la ciudad. In-
creíble trabajo realizado en menos de 
15 días, sin consultar al Concejo Mu-
nicipal ni a las fuerzas vivas de la co-
muna para, de un sopetón, borrar la 
imagen que había caracterizado al 
Municipio durante años. 

Por último, la alcalditis también 
trae consigo un ansioso revanchismo. 
Quizás quien más ha sufrido de este 
síntoma es el alcalde Sichel, en Ñuñoa, 
quien no demoró ni 3 días en acusar 
un supuesto déficit que aún no logra 
justificar, para luego anunciar grandi-
locuentemente que terminaría con el 
“ñuñoísmo” y protagonizar masivas 
desvinculaciones de funcionarios del 
Municipio. Para qué hablar del lamen-
table espectáculo del alcalde interino 

Alcalditis

El sábado 21 de diciembre más 
de 35 mil personas estuvieron pre-
sentes en el Estadio Nacional para 
ser parte de “Oda a la Fraternidad”, 
concierto protagonizado por la Or-
questa Sinfónica Nacional de Chi-
le y el Coro Sinfónico Universidad 
de Chile. 

Bajo la dirección del maestro Ro-
dolfo Saglimbeni, la Orquesta Sin-
fónica Nacional de Chile y el Coro 
Sinfónico Universidad de Chile de-
leitaron en el Estadio Nacional a 
miles de asistentes. Hecho que ge-
neró la reacción de los usuarios en 
la plataforma de X. 

 
Gabriel Boric Font@GabrielBoric 
La cultura nos acerca, nos permite mi-
rarnos a los ojos y reconocernos unos 
a otros. 
La Novena Sinfonía de Beethoven vuel-
ve a sonar en el Estadio Nacional, tal 
como esa tarde de 1990 cuando asu-
mía el Presidente Patricio Aylwin, mar-
cando el retorno a la democracia. 
Gracias a la @uchile por invitarme a 
“Oda a la Fraternidad”, un concierto 
abierto y gratuito para la comunidad 
de la Orquesta Sinfónica Nacional y el 
Coro Sinfónico Universidad de Chile, 
que nos permite apreciar una de las 
más grandes obras de la creación hu-
mana. Qué alegría el acceso a la cul-
tura para todos y todas! 
 
Roberto@RobertoMerken 
Gran regalo de navidad. 
El concierto sinfónico más grande de la 
historia, 40 mil personas se hicieron 
presente. 
¿Por qué dicen que a la gente no le in-
teresa el arte y la cultura? 
El presidente Gabriel Boric y su go-
bierno están dando una señal clara 
de que Chile va bien encaminado. 
 
Simón Boric Font@sboric 
Realmente emocionante Oda a la Fra-
ternidad en El Nacional. 35 mil perso-
nas escuchando la Novena Sinfonía 
de Beethoven interpretada por La Sin-
fónica y el Coro de la  @uchile. 
 
Presidencia de Chile 
@Presidencia_cl 
“La cultura nos acerca y nos permite 
mirarnos a los ojos”. 
El Presidente de la República, Gabriel 
Boric Font, asistió al Concierto “Oda a 
la Fraternidad: La Novena Sinfonía de 
Beethoven”, interpretado por la Or-
questa Sinfónica Nacional de Chile en 
el Estadio Nacional y convocado por la 
Universidad de Chile.
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EDITORIAL

El 1 de diciembre, se cumplieron 25 años desde 
el inicio del servicio de Biotren, que comenzó 
con tres estaciones y dos paraderos: El Arenal, 
Los Cóndores, Estación Concepción, Chigua-

yante y Valle del Sol. Un cuarto de siglo después, se ha 
transformado en una de las principales alternativas del 
transporte público en el Gran Concepción. 

A lo largo de su historia local, el Biotren ha pasado por 
diferentes momentos, incluso dudándose sobre su con-
tinuidad. Sin embargo, esa incertidumbre quedó en el pa-
sado gracias a la extensión a Coronel y a la creciente con-
gestión de la Ruta 160 en la última década. En este últi-
mo proceso, se ha posicionado de forma importante para 
permitir una mejor movilización de la ciudadanía. 

En la actualidad, el sistema forma parte del paisaje de 
la zona, ganándose un espacio no sólo como un medio 
de transporte público, sino que en pieza clave para la mo-
vilidad de poco más de un millón de habitantes. Según 
detalló EFE Sur, en lo que va del año, el Biotren movili-
zó a 11 millones 668 mil 212 pasajeros, promediando 46 
mil personas diariamente en alguno de los 118 servicios 
diarios que recorren las Líneas 1, entre Talcahuano y 
Hualqui; y Línea 2, entre Concepción y Coronel. 

Además de la fuerte inversión que ha recibido en los 
últimos años, que han permitido al Biotren consolidar 
su rol de protagonista en el transporte público del Gran 
Concepción, su principal impulso vino de la mano de la 

El aporte del Biotren al transporte 
público del Gran Concepción

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Mercado laboral  
  
Señora Directora: 

Los cambios en el mercado la-
boral se han acelerado en los úl-
timos años llevando a las orga-
nizaciones a repensar su oferta 
de valor para atraer y mantener 
a los equipos de trabajo. 

Hoy más que nunca la gestión 
del talento humano se ha vuelto 
una prioridad. Si bien antes una 
renta atractiva era uno de los 
factores más importantes al 
momento de aceptar una oferta 
laboral, hoy la flexibilidad y el 
equilibrio entre la vida personal 
y profesional son sin duda atri-
butos que marcan la diferencia 
al momento de elegir dónde tra-
bajar. 

Las personas buscan compa-
ñías comprometidas con el bie-
nestar integral de sus colabora-
dores, con una cultura organiza-
cional centrada en las personas. 
En este sentido, no sólo es im-
portante contar con una pro-
puesta atractiva de beneficios, 
sino que también se debe pres-
tar especial atención a la expe-
riencia diaria que entregamos a 
los colaboradores, donde fo-
mentar un estilo de liderazgo y 

de trabajo horizontal, cercano y 
colaborativo es fundamental en 
la construcción de un buen am-
biente laboral que permita rete-
ner el talento. 

Los colaboradores destacan 
también aquellas empresas que 
entregan oportunidades de for-
mación, desarrollo y movilidad 
interna, fomentando así la par-
ticipación de nuevos desafíos 
dentro de su rol u otros cargos. 

El mercado laboral seguirá 
evolucionando y las empresas 
tenemos el desafío de adaptar-
nos a los cambios y a las nuevas 
tendencias. Al hacerlo, no solo 
aumentamos la satisfacción y 
permanencia de nuestros equi-
pos, sino que también asegura-
mos el éxito y la sostenibilidad 
de nuestra organización a largo 
plazo.  

 
Carolina Estrada 
Subgerente de Diseño 
Organizacional, 
Compensaciones y Beneficios en 
Seguros Sura 
 
 
 
 
 

Pensiones 
  
Señora Directora: 

El acuerdo en pensiones está a 
punto de concretarse, y surgen 
aprensiones en torno a quién ha 
cedido más. Desde mi perspecti-
va, la derecha ha hecho concesio-
nes significativas al aceptar un 
fuerte incremento en la tasa de 
cotización en un contexto de bajo 
dinamismo económico, además 
de aceptar un Bono Tabla y una 
Garantía por Años Cotizados. Por 
su parte, la izquierda ha modera-
do su postura inicial, que contem-
plaba una reinstauración del an-
tiguo sistema de reparto, para lle-
gar a un punto más equilibrado. 

Sin embargo, en un país con una 
alta tasa de informalidad como 
Chile, considero un error financiar 
los nuevos beneficios mediante im-
puestos al trabajo. Una mejor solu-
ción sería recortar el gasto público 
ineficiente, abordando problemas 
como la evasión en el transporte 
público, las licencias médicas frau-
dulentas y los programas que han 
demostrado ser poco efectivos.  

 
Gabriel Cestau  
Director ejecutivo Observatorio 
Perspectivas

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

congestión y la falta de infraestructura vial. El creci-
miento exponencial del parque automotriz y de secto-
res residenciales al sur del Río Biobío, “impulsó” a miles 
de personas a “subirse al tren”, aprovechando la exten-
sión del servicio a Coronel. Esto marcó un antes y un des-
pués en la demanda, pues este 2024 el número de pasa-
jeros transportados creció un 11% comparado con 2023. 

Juan Antonio Carrasco, presidente de EFE Sur, indicó 
que “fue un año desafiante, tuvimos inconvenientes 
propios y externos a los que respondimos con resilien-
cia, pudiendo entregar un servicio más moderno y ac-
cesible, con la incorporación de nuevos métodos de 
pago, y más eficiente, porque garantizamos la continui-
dad operacional en momentos complejos como lo fue 
el periodo de invierno donde, por la crecida del río, se tuvo 
que cortar el tránsito por el puente ferroviario”. 

Hoy, busca llegar a la entrada de Lota en 2029 y al cen-
tro de la comuna el 2031. Mientras, se realizan estudios 
para extender el recorrido a Penco y a Los Ángeles me-
diante la ampliación del Corto Laja la próxima década.

Según datos de Efe, el servicio 

cumplió 25 años en la zona. 

Actualmente, mueve más de 11 

millones de pasajeros por 

temporada y 46 mil por día. 

¡
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mayor ahorro en las cuentas 
individuales, las futuras 
generaciones también van a 
tener mejores pensiones.

El proyecto 
permitirá un 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

En pleno avance en el Congreso se 
encuentra la discusión sobre la mo-
dificación del Sistema de Pensiones, 
que busca aumentar el monto de és-
tas y  reducir la brecha de género 
que, según el Informe de Género del 
Sistema de Pensiones, presentado a 
la Comisión de Trabajo y Previsión 
Social del Senado, alcanza un 42,7% 
en desmedro de las mujeres en pen-
sión autogestionada.  

Dicho informe, elaborado por la 
Superintendencia de Pensiones reve-
ló que la situación se produce porque 
las mujeres tienen un menor núme-
ro de cotizaciones, pues imponen 
5,9 meses en un año, mientras que los 
hombres 6,9 meses; tienen  una re-
muneración 10,6% menor a la de los 
hombres; se pensionan en promedio 
a los  61,5 años, 3,8 años menos que 
los hombres y que su expectativa de 
vida es de 90,9 años, 4,2 años más que 
los hombres. 

El documento indicó que el siste-
ma de pensiones solidarias y la Pen-
sión Garantizada Universal, PGU, 
han contribuido a disminuir las bre-
chas de género, llegando entre los 
mayores de 65 años a 39,3% en la 
autofinanciada, con una brecha de 
pensión total de 25,6%.  

Eso sí, la ministra del Trabajo, Jea-
nnette Jara, presente en la Comisión, 
aclaró que los datos expuestos son a 
partir de todos los pensionados, pero 
que “en los últimos meses, si uno ob-
serva mes a mes, la mediana es mu-
cho mayor, las mujeres se jubilan 
con un tercio de lo que se pensionan 
los hombres. La brecha ha crecido y 
hay que hacerse cargo del tema”. 

Considerando la serie de factores 
expuestos en el informe de la Supe-
rintendencia de Pensiones y el avan-
ce de las cifras expuesto por la minis-
tra los senadores están buscando las 
fórmulas para mejorar el sistema de 
pensiones y reducir la brecha de gé-
nero existente en la materia. 

Así lo afirmó el senador PS, Gastón 
Saavedra, miembro de la Comisión 
de Trabajo y Previsión Social, quien 
indicó que el proyecto de Ley que es-
tán elaborando tiene como propósi-
to generar una garantía de 0,1 UF por 
cada año de cotización en el sistema, 
considera también el llamado “bono 
tabla, que es el porcentaje que debie-
ra estimarse para que las pensiones 
de entre  hombres y mujeres, sean 
igual al tiempo de ahorro y de vida, 
que queden en el mismo valor y así 
resolver el problema de equidad de 
género”. 

También, dijo, hay una propuesta 
de un seguro para aquellas personas 
que se dedican al cuidado de familia-

Garantizar que las 
pensiones de 
hombres y mujeres 
sean igual al 
tiempo de ahorro y 
vida, aumento de 
la Pensión 
Garantizada 
Universal, y la 
creación de un 
seguro para 
quienes se dedican 
al cuidado de 
familiares serían 
parte de la norma.   

FOTO: NELSON OJEDA.

ASEGURÓ EL SENADOR, GASTÓN SAAVEDRA  

Reforma de pensiones: el 
próximo año debería estar 
aprobada la normativa 

los chilenos y chilenas”.  
El senador dijo que la PGU se au-

mentaría a 250 mil pesos y que la 
edad de jubilación no está en cues-
tionamiento.   

El proyecto, aseveró, debería ser 
votado en enero en general y en par-
ticular, para luego, en marzo pasar a 
la Cámara Baja para que lo revise  y 
que dentro de 2025 estar aprobado. 

“Este proyecto mejorará los ingre-
sos de las personas mayores, les va a 
dar mayor autonomía y más recur-
sos para cubrir sus necesidades  (...) 
pero además va a haber  un mayor 
ahorro en las cuentas individuales, 
las futuras generaciones también 
van a tener mejores pensiones”. 

Si bien, el parlamentario no habla 
de consenso entre los partidos  en 
cuanto al proyecto de Ley aseguró 
que existe un avance, “por lo menos 
hubo el ánimo y  la confianza de que 

res. “Está la licitación del stock, can-
tidad de personas que estamos den-
tro del sistema de AFP,  de 12,5% 
cada dos años. Entonces cada 2 años 
el 12,5% se reparte en partes iguales 
(...) cosa que en 16 años tengamos 
todo resuelto. Con eso se mejora la 
competencia, los ratios financieros 
de los fondos, premia a quienes los li-
citan y lo hicieron bien, y castiga a 
quienes lo hicieron mal”. 

Todo lo anterior, aseveró, marca-
ría la diferencia en el sistema de pen-
siones. “Esto se basa en un estudio 
hecho por técnicos y abogados  que 
nos representan a todos (...) en la 
Comisión se aprobó eliminar los 
multifondos y pasar a los fondos ge-
neracionales, eliminar las comisio-
nes fantasmas. Vamos a tener un sis-
tema de pensión mucho mejor que 
el que hoy tenemos y con ello va-
mos a tener mejores pensiones para 

Este proyecto mejorará los ingresos de las personas mayores, les va a 
dar mayor autonomía y más recursos para cubrir sus necesidades (...) 

resolverá el problema de la equidad de género 
Gastón Saavedra, senador PS.“ ”
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debería ser, según el 
proyecto, el nuevo monto de 
la Pensión Garantizada 
Universal. Actualmente es de  
214 mil 296 para quienes 
tengan una pensión menor o 
igual a 729 mil 764 pesos.

mil pesos 
250

do el gobierno en el proyecto que se 
discute en el Senado”. 

Basándose en lo antes expuesto, 
aseveró que la solución no es igualar 
la edad de jubilación entre hombres 
y mujeres, sino más bien en que es-
tas últimas puedan tener mejores 
sueldos durante su trayectoria labo-
ral, “porque no es justo que por igual 
trabajo, reciban un salario menor 
que el de los hombres”. 

Señaló que no  se puede hacer oí-
dos sordos a las movilizaciones que 
cientos de chilenos han hecho a lo 
largo del país exigiendo mejores pen-
siones y justicia social. Indicó que no 
se puede avalar un sistema “que a to-
das luces sólo se preocupa de sus 
bolsillos, pero no de los cotizantes”. 

Sostuvo, además, que existe una 
sucia campaña del empresariado 
nacional, amparado por la derecha 
en el Congreso, que buscan defender 
sus intereses por sobre los de millo-
nes de chilenos que buscan mejorar 
sus pensiones.  

“No podemos olvidar la campaña 
publicitaria ‘Yo quiero elegir’, finan-
ciada por la Asociación de AFP y 
que busca oponerse al  6% adicional 
que busca mejorar las pensiones, 
campaña que ha sido de lo más de-
nunciado ante el Consejo Nacional 
de Televisión por entregar informa-
ción falsa”, aseguró. 

trabajaran los técnicos, que eran 
multipartidarios, multi-identifica-
dos entre nosotros, lo que permitía 
que se tuvieran resultados que hoy 
son bastante satisfactorios para po-
der hacer una reforma que tenga 
como fin último el aumento de las 
pensiones de los chilenos y chile-
nas”.  

Dicho trabajo, según afirmó, se 
reafirma aún más con la presenta-
ción del informe de Género del Sis-
tema de Pensiones que fue presenta-
do en la Comisión de Trabajo y Pre-
visión Social, “que es congruente con 
la necesidad de resolver el problema 
de inequidad de pensiones entre 
hombres y mujeres hoy”. 

 
PGU, longevidad y seguro  

“Debemos ser capaces de sacar la 
reforma de pensiones en los próxi-
mos meses. Así hemos manifestado 
nuestra voluntad desde Demócratas 
en la Cámara y en el Senado. Cuan-
do despachamos la idea de legislar 
desde la Cámara, gracias a los votos 
Demócratas, el Gobierno firmó un 
protocolo de acuerdo donde se com-
prometía a ampliar la PGU en cober-
tura en diciembre de este año. Eso el 
Gobierno no lo ha cumplido, proba-
blemente por la situación económi-
ca, pero es un tema que hay que po-
nerlo hoy día en el Senado o en la Cá-
mara cuando regrese para que el 
Gobierno dé respuesta”, dijo Joanna 
Pérez, diputada de Demócratas. 

Afirmó que su partido, además, 
planteó desde la Cámara el seguro de 
longevidad que permite también 
acortar la tabla de mortalidad a 85 
años para hombres y mujeres. En las 
mujeres, detalló, la idea es aportar 
más por las lagunas que ellas gene-
ran en su vida laboral  y “desde ahí el 
Estado, en conjunto con los espa-
cios de solidaridad del porcentaje 
que se debía definir, incorporamos 
este seguro de longevidad de mane-
ra que las personas también mejora-
rían hoy día sus pensiones acortan-
do esa tabla de mortalidad (...) El se-
guro es porque son las mujeres 
quienes viven más y a las que el sis-
tema castiga”.  

Por otro lado, recordó que Demó-
cratas fueron los autores de la inicia-
tiva y eso se recogió por este Gobier-
no y el anterior en los proyectos de 
reforma de las cooperativas de pen-
siones que incorporan nuevos acto-
res, mayor competencia, más solida-
ridad en el sistema. “Entonces cre-
emos que al menos hoy día con esos 
tres componentes podemos hacer 
una buena fórmula y estamos dispo-
nibles con nuestros votos en la me-
dida que estos temas también se re-
cojan”. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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un rol absolutamente obstruccio-
nista en este Congreso y el llamado 
es a que dejen de defender sus posi-
ciones y se dediquen de una vez por 
todas a legislar para todos los chile-
nos y chilenas”. 

 
Cambios sustanciales  

La reforma de pensiones debería 
tener la condición de suma urgencia 
dijo Acevedo,  pues, a su juicio, no se 
puede seguir permitiendo que los 
adultos mayores sigan recibiendo 
pensiones miserables como las que 
hoy entregan las AFP. 

En cuanto a la reducción de las 
brechas entre hombres y mujeres, 
afirmó que se debe incorporar un 
componente social y reparatorio 
dentro de la ley “porque sabemos 
que históricamente, las mujeres han 
recibido menores ingresos que los 
hombres, pese a que en muchos tra-
bajos realizan la misma labor”. 

A lo anterior, argumentó, que se 
debe sumar que por años las muje-
res han sido quienes realizan labo-
res de cuidado, postergando su de-
sarrollo profesional. “Hoy cerca del 
90% de quienes ejercen dicha la-
bor son mujeres, entonces clara-
mente no tenemos posibilidad de 
equiparar la cancha sólo con el 
aporte individual a las AFP, y se 
vuelve necesario que se incorpore 
un componente que vaya directa-
mente a mejorar las pensiones de 
las mujeres, tal cual lo ha impulsa-

PGU 
La diputada UDI Flor Weisse  ase-

veró que la PGU ha sido un avance 
importante para reducir la desigual-
dad previsional, especialmente en 
mujeres, que históricamente han en-
frentado menores pensiones debido 
a trayectorias laborales discontinuas 
o informales.  

“La brecha de género en pensiones 
es una realidad que afecta a muchas 
mujeres, quienes, además de ganar 
menos que los hombres, suelen tener 
interrupciones en su carrera laboral 
por razones como la maternidad o el 
cuidado de familiares. La PGU, al no 
depender de las cotizaciones pre-
vias, ha permitido que muchas mu-
jeres accedan a un ingreso mínimo 
garantizado en su vejez”.  

Sin embargo, aseveró, es necesario 
seguir fortaleciendo esta herramien-
ta y ampliando su cobertura, para ga-
rantizar que todas las mujeres, sin 
excepción, cuenten con una pen-
sión digna y equitativa. 

En tanto, la diputada del PC, Ma-
ría Candelaria Acevedo afirmó que 
espera que la PGU llegue a más adul-
tos mayores, pero “somos conscien-
tes de que los recursos no son infini-
tos y que la derecha se ha negado a 
legislar una reforma tributaria que 
permita mejorar la recaudación fis-
cal para atender este tema, así como 
también otros como por ejemplo 
para poder aumentar la dotación en 
las policías. La derecha ha jugado 
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En la etapa de 
expropiaciones se encuentra 
el proyecto. Las licitación de 
las obras se realizará el 
segundo semestre de 2025 y 
el inicio de los trabajos a 
comienzos de 2026. 

Circunvalación Norte 
en Los Ángeles

Durante el próximo año se 
iniciarán las obras previas 
para permitir la construcción 
de la tercera etapa de esta 
iniciativa. Hoy se trabaja en 
las expropiaciones 
necesarias.   

Corredor en Coronel

2025

INICIATIVAS ADEMÁS INCORPORARÁN CICLOVÍAS, VEREDAS Y ESPACIOS DE ESPARCIMIENTO 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo,carrasco@diarioconcepcion.cl

Entre tanto número que suele circu-
lar a diario en torno a obras y proyec-
tos que están por hacerse o que se van 
a hacer, a veces cuesta formarse una 
idea de si se trata de mucho o de poco, 
pero en el caso del presupuesto desti-
nado por el Ministerio de Vivienda y Ur-
banismo para un grupo de 8 obras en 
particular, lo cierto es que se trata de 
cifras cuantiosas y derechamente iné-
ditas en la Región. 

Y es que los 177 mil millones de pe-
sos, es decir, casi 180 millones de dóla-
res, van a permitir que entre 2025 y 
mediados de 2027 se completen cuatro 
pares de iniciativas que debieran ade-
mas de cambiarle la cara una parte del 
Gran Concepción y Los Ángeles, mejo-
rar la calidad de vida de  más de un mi-
llón de personas. 

Puntualmente nos referimos a la red 
de corredores de transporte público 
que impulsa el Ministerio de Vivienda 
y Urbanismo en las comunas de Con-
cepción, Talcahuano, Hualpén y Coro-
nel. Además de una iniciativa en la ca-
pital de la Provincia de Biobío y que se 
sumarán a lo que por su lado realiza el 
Ministerio de Transportes, a través del 
sistema de Concesiones del MOP en la 
Ruta 160, Ruta 150 (Penco) y en un tra-
mo de la Autopista Concepción-Tal-
cahuano.  

Por ello, la jefa regional del Minvu en 
la Región, la seremi Claudia Toledo, 
que han podido lograr avanzar en este 
proceso de pasar a ejecución estos pro-
yectos como el Par Vial Collao-Novoa, 
el Eje Colón y la reposición del Puente 
Perales entre otros.    

“Nos pusimos en la idea de conectar 
los corredores de transporte público, 
porque sabemos que mejoran la cali-
dad de vida y eso significa efectiva-
mente tener una continuidad, porque 
prácticamente no hemos detenido nin-
gún proyecto, va uno tras otro y eso nos 
ha permitido tener continuidad de re-
cursos y también nos ha permitido que 
se empiecen a ver los cambios con lo 
que está pasando hoy día”.  

Y es que a medida que pasan las se-
manas, tal como hemos informado en 
Diario Concepción, en distintos pun-
tos de la intercomuna se comienzan a 
sentir con más rigor los efectos de los 
obras que comienzan a desarrollarse y 

Minvu invierte 177 mil millones en 
ocho obras de infraestructura urbana

En Concepción, Talcahuano, Hualpén, Coronel y Los Ángeles concentra parte importante 
de los proyectos que van a significar un cambio en la movilidad de mas de un millón de 
personas. La mitad de ellos debiera estar entregados antes de finalizar el Gobierno y el 
otro 50% se espera dejarlo en ejecución, según sostuvo la seremi Claudia Toledo.

que implicarán muchos meses de fae-
nas Es por ello, que pese al escepticis-
mo  y las dificultades la representante 
del Minvu en la Región está optimista 
que se avanzará. 

.“¿Sabe lo que me decían los vecinos 
por lo que se está haciendo en la Plaza 
Acevedo por el paso bajo nivel? Que te-
mían que quedara trunco, que se fue-
ra la empresa. Entonces, hay una espe-
cie de trauma en esta Región con res-
pecto a la continuidad de las obras”, 
aseguro. 

“En este caso las cosas han andado 
bien, hay una buena empresa, genera-
mos empleo y no son montos menores, 
porque lo que estamos haciendo ahí en 
la Plaza Acevedo, en el paso bajo nivel, 
son 17 mil millones prácticamente y 
son, en total, nuestras obras urbanas, 
contando lo de Los Ángeles,  177 mil 
millones lo que se están ejecutando. Y 
eso también suma las intervenciones 
que vamos a empezar ya a hacer en Co-

ronel, para el tema también del corre-
dor de transporte público, que ahí tam-
bién le falta un tramo” 

Consultada sobre si el hecho que 
una parte de estos proyectos no vayan 
a estar terminados en la actual admi-
nistración, la jefa del Minvu en la zona, 
descartó que esos ea tema y que más 
bien el lema es avanzar todo lo que se 
pueda. 

“No hay que ser egoísta, porque esto 
finalmente es para la comunidad, por 
ejemplo, yo no puedo detener una obra 
porque yo no voy a alcanzar a cortar la 
cinta, o sea, eso sería de verdad de un 
egoísmo casi cuaternario, de verdad, 
porque uno no puede ser que uno por 
un lucimiento personal quiera dete-
ner un proceso porque no alcanza a 
cortar la cinta”, remarcó la seremi To-
ledo. 

 
Es un sistema 

Y es que para la jefa regional del Min-

vu en el Biobío, es necesario entender 
que la movilidad es un sistema y que la 
red de corredores de transporte públi-
co forman parte de ese sistema y que 
por lo tanto, para que opere de mejor 
manera y esos e traduzca en menor 
tiempos de traslado y mejor calidad de 
vida, es necesario completar dicho sis-
tema y lograr que actúe como se pen-
só originalmente.  

“La movilidad es un sistema, y para 
que funcione el sistema tiene que estar 
conectadas sus partes, porque sino, 
no va a funcionar, entonces, eso ha 
sido un tema y la verdad, ni siquiera se 
me ha pasado por la cabeza el egoísmo 
de no iniciar una obra porque yo no la 
voy a cortar la cinta”, afirmó. 

“Todos estos proyectos nos permi-
ten, de alguna forma, ir conectando 
estas partes que, finalmente, generan 
a nuestro sistema de movilidad, que es 
tan necesario además para mejorar la 
calidad de vida de las personas, poder 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

EN MARZO debiera estar operando de 
manera provisoria el paso bajo nivel en 

Avenida Los Carrera en Concepción.

“No hemos detenido ningún 
proyecto, va uno tras otro y 
eso nos ha permitido tener 
continuidad de recursos y 
también que se empiecen a 
ver los cambios”. 

“No puedo detener una obra 
porque yo no voy a alcanzar a 
cortar la cinta, o sea, eso sería de 
verdad de un egoísmo enorme”. 
Claudia Toledo, seremi de Vivienda 
y Urbanismo

“Desde el punto de vista del Minvu es 
el momento quizás más importante 
en términos de la inversión en este 
tipo de infraestructura”. 
Christian Velásquez, jefe de Proyectos 
Urbanos Minvu Biobío
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disminuir los tiempos de viaje y una se-
rie de otras cosas”, remarcó.  

“Y por lo tanto, mientras no esté 
todo conectado, no vamos a funcio-
nar como alguna vez hace años atrás 
alguien se lo imaginó con los corre-
dores de transporte público. Por lo 
tanto, nuestra misión es apurar eso, 
para que funcione”, remarcó la auto-
ridad.  

 
Compromiso 

Sobre las dificultades que generan y 
van a seguir generando el desarrollo 
conjunto de esta serie de iniciativas, la 
seremi del Minvu planteó que entien-
den perfectamente el impacto que cau-
san, pero que si se quiere tener una 
mejor área metropolitana, es necesa-
rio pasar por esta incomodidades. 

“Hacer obras implica que también la 
comunidad asuma la responsabilidad 
que significa estar ejecutando proyec-
tos que son muy necesarios, y eso no 
hay ni una duda, pero esto obviamen-
te tiene complejidades en su proceso, 
porque hay desvíos, hay cortes. Enton-
ces, las obras tienen externalidades 
que molestan, la gente se enoja, y eso 
es verdad, pero aquí siempre va a estar 
también el bien superior” 

Respecto de los plazos para la ejecu-
ción de estos proyectos, Claudia Tole-
do recordó que forman parte del Plan 
Más Movilidad y que existe por tanto 
un compromiso desde el Ejecutivo de 
avanzar lo más rápido que se pueda.  

“Tenemos un compromiso como go-
bierno del Presidente Gabriel Boric, el 
que se ha ido materializando con este 
Plan Más Movilidad. Tenemos esa exi-
gencia que las obras tienen que estar en 
algún estado de avance, iniciada, en eje-
cución, entregada, y en eso no vamos 
a parar hasta el último día, eso va a ser 
así, vamos a estar contratando hasta el 
último, y lo vamos a hacer, porque la Re-
gión se lo merece, necesitamos esas 
obras”,  
 
Patrimonio 

Y para entender porqué el Ministe-
rio de Vivienda y Urbanismo le asigna 
tanto valor al desarrollo de los corredo-
res de transporte público en la zona y 
terminar de conectar la red existente, 
basta con leer lo que sostiene el jefe de 
Proyectos Urbanos del Minvu en la 
zona, Christian Velásquez, quien expli-
ca la diferencia a favor de lo que se rea-
liza en la zona comparado con otros zo-
nas del país.   

“Es importante mencionar que en 
realidad la red de corredores de trans-
porte público es del orden de los 50 ki-
lómetros y ellos tienen una faja reser-
vada de más de 30 metros de ancho. La 
diferencia, por ejemplo, con los corre-
dores de Santiago, es que en nuestro 
caso terminan configurando el espacio 

público de una forma distinta como lo 
ha hecho en la Región Metropolitana, 
por la sencilla razón que ellos cuando 
iniciaron esta política, había mucho 
edificio construido ya. Entonces, el an-
cho que les podía permitir desarrollar 
el corredor era mucho menor”, afir-
mó. 

“La diferencia con nosotros es que lo 
pudimos hacer a tiempo y eso ha per-
mitido una faja (espacio) mayor, míni-

PUENTE PERALES. Para julio de 
2026 es fijado el término de los 

trabajos de reposición del viaducto 
y de la extensión en 400 metros del 

corredor de transporte público que 
unirá Avenida Colón con 

Autopista.  
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mo de 30 metros y hasta 50 metros en 
algunos casos, que junto con el corre-
dor de transporte público van acompa-
ñados de espacios públicos que permi-
ten el desarrollo y la vida de las perso-
nas que habitan alrededor de ellos, lo 
que es realmente relevante”, aseveró el 
profesional de la seremi de Vivienda y 
Urbanismo.   

En este sentido, Velásquez, agregó 
que este espacio más amplio para la 

construcción de los corredores de 
transporte público en la zona es en 
realidad un patrimonio que permitirá 
en el futuro, contar con la superficie ne-
cesaria para su renovación o reempla-
zo por otro.  

“Eso es una ventaja comparativa ver-
sus lo que han hecho otras Regiones del 
país, genera una faja reservada de aquí 
hasta el fin de los tiempos. De 50 a 100 
años vamos a tener esta faja reservada 
para cuando los sistemas de movilidad 
cambien”.  

“Esa es una de las ventajas absoluta-
mente diferenciadora que nos hace 
muy distinto al resto del país y al resto 
de otros países. Este ancho, esa faja re-
servada por 55 kilómetros, hay muy 
pocas ciudades que lo tienen para el de-
sarrollo del transporte público o para 
el desarrollo de la ciudad”, afirmó el jefe 
de proyectos Urbanos del Minvu en el 
Biobío. 

Los proyectos
Según detalló la seremi de Vivienda y Urbanis-

mo los proyectos actuales son ocho, al que se agre-
gará la próxima transformación de avenida Collao 
en Corredor de Transporte Púbico, lo que daría por 
finalizada la intervención del denominado proyec-
to Par Vial Collao-Novoa. A continuación el deta-
lle entregado por el Minvu en el Biobío y el porcen-
taje de avance de los trabajos en el caso de los que 
ya están en faena. 

 
- Eje Colón, Etapa 3, Las Golondrinas y Pera-

les: se encuentra en etapa de ejecución, contrata-
do a la empresa Tapusa S.A. por casi 19 mil 711 mi-
llones de pesos. Las obras tiene como plazo 711 
días, con inicio el 7 de febrero de 2024 y término 18 
de enero de 2026. Avance: 29%. 

 
- Eje Colón, Etapa 4A, Avenida Los Copihues 

y Las Golondrinas: se encuentra en etapa de eje-
cución, contratado a la empresa Constructora Tré-
bol Limitada por un monto de 16 mil 426 millones 
de pesos. El contrato se extiende por 892 días, con 
fecha de inicio 25 de mayo de 2023 y término 2 de 
noviembre de 2025. Avance: 47%. 

 
- Reposición de Puente Perales: El proyecto se 

encuentra en etapa de ejecución, contratado a la 
empresa Tapusa S.A. por un monto de 10 mil 280 
millones de pesos. La duración de los trabajos es 
de 610 días, con fechas de inicio 30 de octubre de 
2024 y término 2 de julio de 2026.  

Además de la construcción de un nuevo puen-
te de 49 metros de largo, contempla la extensión 
en 400 metros del corredor de transporte público, 
uniendo el tramo de Avenida Colón con el ingre-
so de la Autopista, a la altura del cruce con Jaime 
Repullo. Avance: 1%. 

 

bre Arrau Méndez ( faja de ferrocarriles), Padre 
Hurtado y la segunda sobre Avenida Pedro de 
Valdivia.  Se considera la construcción de una cal-
zada simple, con una pista por sentido, vereda 
de 3,5 metros por el costado norte y una franja 
por el costado sur, en donde se emplaza una ci-
clovía de 2,4 metros y espacio disponible para la 
prolongación del Parque Ecuador hacia Esme-
ralda. Además, se genera conexión de Arrau 
Méndez con Binimellis hasta Parque Bicentena-
rio por el norte y calle Sargento Aldea por el sur. 
Avance: 1%. 

 
- Corredor de Transporte Público de Coro-

nel, Etapa 3, Los Laboreos-Pedro Aguirre Cer-
da:  corresponde a la construcción del nuevo paso 
Los Laboreos, el que ya está ejecutado y el mejo-
ramiento de las calles Carlos Prats entre paso Los 
Laboreos y calle Pedro Aguirre Cerda y calle Ma-
nuel Montt entre Paso Los Laboreos y calle Soto-
mayor. 

El proyecto se encuentra en proceso de expro-
piaciones para posteriormente licitar la ejecución 
del mejoramiento de las calles Carlos Prats y Ma-
nuel Montt. En paralelo, se está en preparación de 
licitación de actualización de diseño y ejecución de 
las calles transversales Héroes de la Concepción, 
Yobilo y Cruz Mora. Se estima publicación de lici-
tación para enero de 2025 e inicio de obras para 
mayo de 2025. La inversión total estimada para el 
proyecto corresponde a 32 mil 698 millones 576 mil 
pesos. 

 
- Circunvalación Norte Los Ángeles: se en-

cuentra en etapa de ejecución de las expropiacio-
nes, estimándose comenzar con el proceso de li-
citación de obras civiles para el segundo semestre 
de 2025, de modo de iniciar dichas obras a princi-
pios de 2026.  La inversión total estimada es de 43 
mil 465 millones 827 mil pesos.

- Par Vial Collao Novoa, Etapa 2A, Paso Bajo 
Nivel Avenida Los Carrera: La ejecución de la Eta-
pa 2A se encuentra contratada a la empresa Icafal 
Ingeniería y Construcción S.A. por un monto de 16 
mil 971 millones de pesos, con una duración de 876 
días, con inicio de obras el 16 de diciembre de 
2022 y término programado para el 10 de mayo de 
2025, pero su puesta en servicio provisoria está 
comprometida para la segunda quincena de febre-
ro próximo anunció el Minvu la semana pasada. 
Avance: 77%. 

 
- Par Vial Collao Novoa, Etapa 2B: abarcó la 

ejecución de obras en Avenida Collao entre calle 
Los Lirios y el Liceo Industrial y de calle General 
Novoa, entre Los Lirios y Avenida Collao. 

La ejecución de las obras fue contratada a la em-
presa Icafal Ingeniería y Construcción S.A., median-
te licitación pública por un monto de $15 mil 338 
millones de pesos. El inicio de obras fue el 16 de 
marzo de 2022, y tuvo un plazo de ejecución de 867 
días, terminando el 30 de julio pasado. Entre los tra-
bajos estuvo la reposición de un puente y la cons-
trucción de un segundo. Avance: terminado. 

 
- Par Vial Corredor de Transporte Público 

Collao, Etapa 3: el proyecto transformará la ac-
tual avenida en un Corredor de Transporte Públi-
co. Se trabaja en las etapas de diseños y se espera 
licitar las obras durante la segunda mitad del pró-
ximo año e iniciar los trabajos durante 2026. 

 
- Calle y Puente Esmeralda: el proyecto se en-

cuentra en etapa de ejecución, contratado a la 
empresa Tapusa S.A. por un monto de 22 mil 259 
mil pesos. Los trabajos tendrán una duración de 
912 días, con fechas de inicio 5 de diciembre 2024 
y término 5 de junio de 2027. 

En el caso del paso superior este tendrá dos es-
tructuras principales, la primera para el paso so-
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SERÁN SEIS GRUPOS

Deuda Histórica: profesores jubilados 
cuestionan que el pago comience seis 
años después de la promulgación de la ley  

Es uno de los detalles más analizados dentro del proyecto que se discute en el 
Congreso. La propuesta también contempla un monto $4 millones 500 mil, 
cancelados en dos cuotas, por cada profesional.

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

En disconformidad se manifes-
taron los profesores jubilados de la 
Región del Biobío con el contenido 
actual del proyecto de ley que bus-
ca solucionar la deuda histórica. 
Así lo manifestó Otilia Rojas, vice-
presidenta del Departamento de 
Profesores Jubilados Nacional y Re-
gional del Biobío. 

Lo que la ley propone es un pago 
de $4 millones 500 mil por docente 
afectado por la deuda histórica que 
significó el traspaso a la educación 
municipal en dictadura. Se comen-
zaría a pagar a aquellos que tengan 
mayor edad. Sería en dos cuotas, 
una en octubre o la otra en enero del 
siguiente año, y se dividiría a los 
profesionales en seis grupos, quie-
nes recibirán el dinero en los seis 
años siguientes a la promulgación 
de la ley.    

 
Local 

El delegado presidencial de la Re-
gión del Biobío, Eduardo Pacheco 
junto al seremi de Educación del 
Biobío, Carlos Benedetti, participa-
ron de un diálogo con dirigentes lo-
cales del Colegio de Profesoras y 
Profesores, y docentes jubilados de 
la zona, acerca del proyecto. 

Sobre eso es que Otilia Rojas co-
mentó que “nosotros ahí en este 
diálogo le dimos a conocer al dele-
gado presidencial nuestra inquietud 
sobre la ley. Se considera, que si bien 
es cierto se agradece al Gobierno 
que esté haciendo un esfuerzo por 
avanzar en el tema de la deuda his-
tórica, pero se considera que así 
como los montos son muy exiguos, 
considerando que el promedio que 
se le debe a cada docente son entre 
$80 y $120 millones o algo así, y esto 
sería como un 0,4 o 0,3% de esa deu-
da”, indicó Rojas.  

Por lo tanto la mayoría de los pro-
fesores que asistieron a la actividad 
dieron a conocer a las autoridades 
educacionales de que realmente se 
considera que el monto es muy bajo 
y lo peor son los tiempos, comentó 
Otilia Rojas. 

“Pero seis años para personas que 
son mayores y que están entre los 70 
años (los más jóvenes), yo creo que 
eso es lo que realmente impactó de 
la ley. Realmente no es aceptable. La 

verdad es que consideramos que 
no hace justicia para nada”, expuso 
la docente.  

Además se están solicitando do-
cumentos para validar que sí fueron 
afectados al traspaso, y les piden 

esto, no puedes apelar a decir voy a 
hacer una demanda. Esto no es lo 
que nosotros esperábamos”, esta-
bleció Rojas.  

“Los profesores van a tener que 
buscar una acreditación que les 

una declaración simple comprome-
tiéndose a no llevar a cabo ninguna 
otra acción legal. “Pero sí hubo pro-
fesores que sí hicieron una deman-
da internacional y a ellos se les can-
celó toda la deuda, ahora si recibes 

FOTO: ARCHIVO/ DIARIO CONCEPCION.
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repartidos en seis años 
recibirán consecutivamente 
los $4 millones 5oo en dos 
cuestas, una en octubre y 
otra en enero. 

grupos 
6

aproximadamente se verían 
beneficiados con este monto 
reparatorio en la Región de 
Biobío. 

profesores
8 mil

Ñuble, entonces es complejo, pero 
calculamos que deberíamos estar 
cerca de los 8 mil docentes, consi-
derando el número de estableci-
mientos”. 

En tanto, Aníbal Navarrete, se-
cretario general del Colegio Profe-
sores Regional de Biobío, dijo que 
“nosotros valoramos este proyec-
to, ya que por primera vez en la his-
toria del profesorado se reconoce la 
existencia de la deuda histórica. 
Que si bien ahora no es un pago de 
la deuda en sí, pero sí es una repa-
ración que sin duda ayuda bastan-
te a los profesores”.  

Según Navarrete, obviamente hay 
algunas situaciones que deben ser 
analizadas que tienen que ver con el 
monto total en relación a la deuda y 
también con los plazos asignados. 
“Pero el profesorado entiende que 
este es un momento clave en el pro-
ceso, y que sí hay una valoración por-
que han tenido la respuesta, no es la 
que se esperaba, pero por lo menos 
alguien que comprometió una solu-
ción o una reparación a la deuda y lo 
está cumpliendo como es el caso esta 
vez del Presidente Gabriel Boric y su 
Gobierno”, manifestó.

FOTO: MINISTERIO DE EDUCACION.

diga que sí, efectivamente, fueron 
traspasados, en consecuencia que 
esos documentos deberían tener 
los ministerios. Resulta contradic-
torio porque son colegas muy ma-
yores, y que anden buscando infor-
mación”, argumentó.  

Como profesores jubilados han 
visto la votación que se llevó a cabo 
en la Comisión de Educación de la 
Cámara de Diputadas y Diputados, 
donde observaron que varios parla-
mentarios pidieron indicaciones a 
la ley. “Creo que también puede ser 
que esta ley se pueda cambiar un 
poquito. Puede que cambien los 
montos o que puede que se rebaje 
el tiempo, que es lo más severo que 
es de la ley”, expuso Otilia Rojas. 

 
Seremi de Educación  

Respecto al monto y a los plazos, 
el seremi de Educación, Carlos Be-
nedetti, señaló que “tal como lo in-
dicó el propio Ministro, Nicolás Ca-
taldo, es lo que Chile puede ofrecer 
hoy, en el actual escenario fiscal, y 
una forma de concretarlo es que 
sea una propuesta razonable. Efec-
tivamente, no es la totalidad de la 
deuda, pero es un reconocimiento 
que nunca antes se había hecho y así 
lo manifestó más del 80% de los pro-
fesores que votaron a favor de esta 
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propuesta de reparación”. 
Sin embargo, y pese a todas las 

críticas y a que la ley no se ajusta a 
las expectativas, los docentes igual-
mente agradecieron el planteamien-
to de la ley en reparación a la deuda 
histórica, que es la primera en mu-
chos años. El martes 10 de diciembre 
en la Comisión de Educación de la 
Cámara de Diputadas y Diputados 
fue revisado y aprobado, en general 
y en particular, ahora será analizado 
en la Comisión de Hacienda. 

Sobre aquello, la representante 
de los docentes jubilados, Otilia Ro-
jas, se refirió a la tramitación del 
proyecto en el parlamento e indicó 
“nosotros esperamos que los dipu-
tados y senadores, que siempre han 
dicho que están con nosotros, que 
se han comprometido durante to-
dos estos años, que realmente lo 
demuestren y apuren este trámite”. 

El presidente regional del Colegio 
de Profesoras y Profesores, Jorge 
Barriga, señaló que “agradecemos 
que un gobierno se haga cargo de 
esto, sin embargo consideramos 
que existen algunas deficiencias (…) 
Por ahora no contamos con un es-
timado de cuántos serían los do-
centes beneficiados en el Biobío, ya 
que hay docentes que trabajaron 
acá y se nos fueron a la provincia de 
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DESDE 2021 ES HUMEDAL URBANO

Años de denuncias sin respuestas 
y una causa archivada por no noti-
ficar, es lo que alegan organizacio-
nes medioambientales de Coronel, 
al constatar, mediante imágenes, la 
construcción de diferentes tipos de 
infraestructuras en el Humedal Ur-
bano Boca Maule.  

Este, ratificado el 2021 por el Mi-
nisterio de Medio Ambiente ha es-
tado en medio de diversas proble-
máticas producto de la situación 
antes mencionada y es que, debido 
a que no existen permisos judicia-
les de ingreso al sector, no se ha po-
dido fiscalizar en todos estos años 
las edificaciones que siguen apare-
ciendo en el sector. 

Al respecto, un vecino quien pidió 
reserva de su nombre por temor a 
represalias, aseveró que “al ser un si-
tio de interés aumentaron las to-
mas ‘vip’ en las cuales se han hecho 
rellenos para aprovechar al máximo 
el lugar, tomas que están situadas en 
medio del polígono de protección lo 
que ha generado la desaparición de 
gran parte de su flora fauna”. 

Además, afirmó que otros resi-
dentes del sector han realizado de-
nuncias y que incluso han alcanza-
do al municipio, “por lo cual este se 
hizo parte en una denuncia del Ter-
cer Tribunal Medioambiental”. 

Asimismo, aseguran que se creó 
“una mesa de emergencia que sesio-
nó sólo una vez en Coronel sin más 
acciones y se han hecho manifesta-
ciones ciudadanas; creemos que el 
siguiente paso es transparentar que 
la institucionalidad no está funcio-
nando”, aseguró. 

Otro residente, Reimundo, anun-
ció que en su caso está optando por 
irse del sector debido a los proble-
mas que acusa que generan estas 
edificaciones fuera de norma y sus 
habitantes. “Hay gente muy violen-
ta ahí”, mencionó escuetamente.  

Diario Concepción pudo consta-
tar en el lugar que el levantamien-
to de casas sigue avanzando, donde 
incluso, personas que trabajan en 
estos proyectos ilegales, detallaron 
que existe un particular que planea 
vender terrenos subdivididos.  

“Iremos a buscar material para 
terminar el techo de una casa”, co-
mentó uno de los trabajadores. 

Pese a los intentos de este medio 
no hubo una versión por parte de los 
habitantes de esta toma de terreno.  
 
Causa Archivada 

Consultada la Municipalidad de 
Coronel, Maybelline Belmar, direc-
tora de medio ambiente, corroboró 
las denuncias de las construcciones 
y afirmó que “las veces que hemos 
ido a fiscalizar con las diferentes 
unidades municipales, no nos han 
dejado ingresar al sitio y/o funcio-
narios han sido violentados, se han 
cursado infracciones por ordenan-

Denuncian 
construcción de 
“Tomas VIP” en 
Humedal Boca Maule 
y causa está archivada 
en Tribunal Ambiental 

zas municipales las cuales han sido 
derivadas al juez de policía local”. 

Según la directora de medio am-
biente, esta causa se encuentra aún 
en espera del fallo y “se ha presen-

tado una demanda ambiental ante 
el Tercer Tribunal de Valdivia por 
esta situación”, aseveró. 

Aun así, consultada la causa en el 
tribunal competente, esta aparece 

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

Vecinos han realizado una serie de denuncias, y tanto la 
Superintendencia de Medio Ambiente como el municipio 
están al tanto del tema. Incluso desde la casa edil acusan que 
funcionarios han sido agredidos en las fiscalizaciones. 

como Archivada por Retardada. En 
particular, esta situación sucedió 
por la no notificación de la deman-
da. Es decir, el demandante quien en 
este caso es la Municipalidad de 
Coronel debía encargar la notifica-
ción a un receptor judicial, hecho 
que no ocurrió y la causa quedó ar-
chivada desde el 22 de abril de 2024. 

A su vez, desde el municipio se co-
municó que se “tiene conocimien-
to de las construcciones por las de-
nuncias ciudadanas que nos llegan 
con imágenes de dron. La Direc-
ción de Obras Municipales, la Direc-
ción de Medio Ambiente y la Direc-
ción de Seguridad Pública se han 
presentado en el lugar en múltiples 
ocasiones constatando infraccio-
nes a distintas ordenanzas munici-
pales las que fueron derivadas al 
juez de policía local y otros organis-
mos del estado con competencia 
ambiental, como la Superintenden-
cia de medio ambiente, Conaf, Ser-
napesca, entre otros”. 

“Lamentablemente no hemos te-
nido respuesta favorable por parte 
de los diferentes órganos del Esta-
do”, concluyen en la misiva. 

A todo esto, desde la Superin-
tendencia de Medio Ambiente 
(SMA) se informó que “efectiva-
mente se tienen denuncias, no re-
cientes por construcciones al inte-
rior del humedal. Estas denuncias 
ya fueron fiscalizadas por la SMA 
y se encuentran en etapa de in-
vestigación aún”. 

 
Seremi de Medio Ambiente 

Al respecto, el seremi de Medio 
Ambiente del Biobío, Pablo Pinto, 
aseveró que “nosotros no tene-
mos facultades fiscalizadoras en 
estos temas, pero hemos estado 
trabajado en el territorio en una 
mesa regional que tenemos del 
Comité Regional de Humedales, 
donde participa la Asociación del 
Municipio, varias organizaciones, 
y ahí estamos tratando de canali-
zar también recursos y apoyos 
técnicos para poder llevar ade-
lante esto”. 

Respecto de construcciones en 
humedales urbanos, el seremi ase-
veró que “va a depender obviamen-
te de los planes de manejo y de ges-
tión que tengan estos lugares”. 

“Obviamente que la declaratoria 
de humedad lleva el estándar aso-
ciado al análisis que se puede ha-
cer de cualquier tipo de proyecto 
que se quiera realizar en el lugar. 
No es algo que esté prohibido, por 
así decirlo, pero va a depender de 
cualquier construcción, muy míni-
ma que sea, tiene que estar infor-
mada el municipio, debería estar 
informada a las entidades que ge-
neran como los permisos asocia-
dos”, concluyó.

Eduardo Bascuñán
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“Se hizo por parte de la empresa 
una denuncia ante la Fiscalía de 
tal manera de poder iniciar la inves-
tigación correspondiente a estos 
hechos. Esperamos que el Minis-
terio Público acoja esta denuncia 
presentada para que instruya la in-

“Es intencional”: Gobierno por 
incendio forestal en Los Álamos

Recientemente el Servicio Nacio-
nal de Prevención y Respuesta ante 
Desastres (Senapred) declaró Aler-
ta Roja para la comuna de Los Ála-
mos por un incendio forestal regis-
trado en la zona. 

La decisión, que reemplaza la an-
terior Alerta Amarilla, se basa en la 
expansión del fuego en el sector Pe-
lahuenco V, donde las llamas han 
consumido 200 hectáreas de vege-
tación, según la información entre-
gada por la Corporación Nacional 
Forestal. 

Frente a esta situación el delega-
do presidencial de Arauco, Hum-
berto Toro, manifestó que “quere-
mos señalarlo de manera clara: es 
intencional, hay personas que están 
quemando en este lugar, fundamen-
talmente San Ambrosio. Es por eso 
que estamos coordinados junto con 
Carabineros, Conaf, Forestal Arau-
co, Bomberos, todos aquellos acto-
res que de una u otra manera esta-
mos vinculados a enfrentar situa-
ciones como esta”. 

Toro agregó que “el incendio par-
tió cerca de las 16:00 horas de ayer 
y se propagó con mucha velocidad 
en el transcurso de la tarde y en la 
noche, fundamentalmente porque 
aquellos que están quemando in-
tencionalmente saben lo que están 
haciendo y por lo tanto lo hacen en 
un lugar en que se propaga de ma-
nera riesgosa y rápida”. 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Senapred declara Alerta Amarilla en Biobío y Maule por calor intenso
FOTO: CC.

El Servicio Nacional de Preven-
ción y Respuesta ante Desastres 
(Senapred) declaró Alerta Amarilla 
para las regiones del Maule y Biobío 
por calor intenso. 

Respecto a la Región del Maule, 
el organismo precisó que se mantie-
nen vigentes dos alertamientos de 
parte de la Dirección Meteorológi-
ca de Chile (DMC) en torno a altas 
temperaturas. 

El primero tiene que ver con una 
alerta por altas temperaturas extre-
mas a desarrollarse entre el 24 y 25 
de diciembre en la Cordillera de la 
Costa, valle y precordillera; y en 
esas mismas zonas se mantiene vi-
gente un aviso por altas temperatu-
ras entre el 22 y 27 del mismo mes. 

Siguiendo esa línea, desde la 
DMC se precisaron las temperatu-
ras máximas que se alcanzarán en 
la Región del Maule el martes 24 y 
miércoles 25 de diciembre, jorna-
das en las que las temperaturas má-
ximas incluso llegarían a los 37 °C. 

diciembre y se espera que finalicen 
el 27 del mismo mes. 

Al igual que con la Región del 
Maule, se detalló el pronóstico del 
tiempo para el martes 24 y 25 de di-
ciembre, donde asoman tempera-
turas cercanas a los 40°C. 

“Para ambas regiones, la alerta 
amarilla regional se mantendrá vi-
gente desde este domingo y hasta 
que las condiciones lo ameriten”, 
indicaron en el informe. 

Cabe destacar que la Alerta Ama-
rilla implica que se alisten escalona-
damente recursos para intervenir de 
acuerdo a la evolución el evento. Esto, 
con la intención de que se evite que 
crezca en extensión y severidad. 

“Recomendamos a la ciudada-
nía protegerse y extremar precau-
ciones sobre los riesgos derivados 
del calor intenso y poner especial 
atención a la población más vulne-
rable, para que limiten la exposi-
ción al sol y mantengan su hidrata-
ción”, indicaron desde Senapred.
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Los Álamos: 
solicitan evacuar 
sector Toco Toco 
por incendio 
forestal

A raíz del incendio forestal 
que afecta a la comuna de Los 
Álamos, Región del Biobío, el 
Servicio Nacional de Prevención 
Ante Riesgos y Desastres (Sena-
pred), solicita la evacuación del 
sector población Toco Toco. 

En el lugar, se activó el servi-
cio de mensajería SAE, de mane-
ra de alertar a la población y so-
licitar que evacúen la zona. 

“Actúa con calma y acata las 
indicaciones de la autoridad y 
de los equipos de respuesta. Du-
rante la evacuación, no olvides 
considerar a tu mascota y sus 
necesidades”, indicaron desde 
Senapred. 

Vale señalar que el siniestro 
ha consumido 200 hectáreas 
preliminares, de acuerdo a la in-
formación de Conaf. Asimismo, 
se ha decretado Alerta Roja co-
munal dadas las características 
del incendio.

Región del Biobío 
Senapred decidió declarar Aler-

ta Amarilla a raíz de una alerta por 
altas temperaturas extremas, es-
peradas entre el 24 y 25 de diciem-

bre, para la Cordillera de la Costa, 
valle y precordillera de la Región del 
Biobío; y por un aviso por altas tem-
peraturas en las mismas zonas que 
se mantiene vigente desde el 22 de 

vestigación correspondiente y po-
damos ir a la persecución de las 
personas vandálicas que están que-
mando”, concluyó la autoridad.
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Especialistas crean 
parches de hidrogel 
con conductividad 
eléctrica que podrían 
acelerar la cicatrización

ACADÉMICO DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

Un equipo multidisciplinario de 
la Universidad de Concepción, ha 
desarrollado un hidrogel que se 
proyecta como un material promi-
sorio para la mejora de heridas cró-
nicas y agudas 

En el marco de un proyecto Fon-
decyt liderado por la académica 
del Departamento de Ingeniería 
Química,  Katherina Fernández El-
gueta, el equipo científico ha crea-
do distintas combinaciones de na-
nomateriales a partir de políme-
ros naturales y agentes bioactivos 
con el propósito de ofrecer alterna-
tivas para una recuperación tisular 
adecuada, mejorando la experien-
cia de los pacientes. 

Los hidrogeles elaborados en la 
UdeC han sido pensados como apó-
sitos con capacidad de conducir 
electricidad para ayudar en la recu-
peración de heridas de complejidad 
mediana, en operaciones u otras 
lesiones 

“Trabajamos con la hipótesis de 
que la piel tiene un campo eléctri-
co endógeno, que se rompe cuando 

El equipo de especialistas ha fabricado siete tipos distintos de 
nanomateriales. Esta tecnología busca restaurar el campo 
eléctrico de la piel, favoreciendo una recuperación más 
rápida y efectiva en heridas crónicas y agudas.

hay una herida; entonces al poner 
un parche que es capaz de transmi-
tir electricidad, la cicatrización de-
bería ser más rápida”, explica la in-
geniera química, quien desde hace 
años encabeza una línea de traba-
jo sobre biomateriales con aplica-
ciones en el área biomédica. 

De este modo, uno de los pasos 
de la investigación, en marcha des-
de 2021, fue hacer conductivos ma-
teriales que normalmente no lo 
son, como el colágeno, el quitosa-
no y la nanocelulosa -que son par-
te de la matriz del hidrogel- adicio-
nando óxido de grafeno reducido 
(rOG). 

Estos elementos tienen la venta-
ja de interactuar fácilmente con 
otras nanoestructuras o molécu-
las, facilitando el diseño de nuevos 
materiales en los que es posible ex-
presar funcionalidades superiores 
a las que tienen los componentes 
originales por separado. 

El equipo de investigación ha fa-
bricado diversos tipos de nano-
materiales, cada uno de los cuales 
se comporta de forma distinta: 
unos son más plásticos, otros tie-

Noticias UdeC

Al ir cambiando la formulación de los materiales se obtienen dife-
rentes propiedades macroscópicas.  Lo que buscamos básicamente 
era un apósito que tuviera propiedades superiores a los productos 

que existen en la actualidad”, 
 

Katherina Fernández Elgueta, doctora en Ciencias de la Ingeniería.“ ”
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niería Química, Bioingeniería y 
Bioquímica y estudiantes del Doc-
torado en Ingeniería Química, así 
como tres publicaciones a las que 
se suman cinco en proceso de tér-
mino. 

En este proyecto participan tam-
bién los investigadores Claudio 
Aguayo de la Facultad de Farmacia; 
Jorge Toledo de Ciencias Biológicas, 
y Fernanda Larenas de Ciencias Ve-
terinarias, además del profesional 
del Laboratorio de Biomateriales, 
Toribio Figueroa.

nen más resistencia mecánica o 
más flexibilidad. 

“Al ir cambiando la formulación 
de los materiales se obtienen dife-
rentes propiedades macroscópi-
cas.  Lo que buscamos básicamen-
te era un apósito que tuviera pro-
piedades superiores a los productos 
que existen en la actualidad”, dice 
la doctora en Ciencias de la Ingenie-
ría. 

 
Aditivos cicatrizantes 

La investigadora acota que hay 
varios tipos de parches en el mer-
cado, pero ninguno con compo-
nentes específicos que ayuden a la 
cicatrización.  “Por ejemplo, a nues-
tros apósitos le adicionamos tani-
nos, que ayudan a este proceso, 
porque tienen capacidad antioxi-
dante y antibacteriana”. 

Los apósitos fueron probados en 
modelos celulares con test de scrat-
ching (rasguño).  “Hacemos una he-
rida en una monocapa de fibro-
blastos (células del tejido conecti-
vo) y luego la tratamos con los 
materiales para ver cómo cicatriza”, 
comenta la especialista. 

También han trabajado con mo-
delos animales, realizando, ade-
más, estudios de la cicatrización 
desde el punto de vista macroscó-
pico e histológico. 

Todos los materiales fueron eva-
luados en sus características físico-
químicas y morfológicas, analizan-
do factores como conductividad, 
propiedades mecánicas y adhesi-
vas, temperatura, pH, biocompati-
bilidad y bioactividad, entre otras. 

Un aspecto llamativo de estos 
apósitos de hidrogel es su capaci-

con un desarrollo que permita va-
lidar su uso en salud veterinaria. 

“La gracia es que a estos materia-
les se le pueden adicionar distintos 
compuestos, entonces podríamos 
agregar un antibiótico, o medica-
mentos de liberación prolongada, 
vacunas u hormonas transdérmi-
cas.  or eso pensamos continuar in-
vestigando, porque probamos que 
funciona en modelos animales”, 
asevera. 

Junto con destacar los buenos 
resultados de la investigación, la 
Dra. Fernández destaca los apor-
tes del proyecto a la formación de 
alumnos de las carreras de Inge-

dad de autorreparación. “Los ma-
teriales los puedes romper y recu-
peran su estructura porque tienen 
muchas interacciones; si se rajan o 
se cortan se vuelven a cerrar. La 
idea era que fueran deformables y 
elásticos para usarlos por ejemplo 
en la rodilla o el codo”. 

 
Salud veterinaria 

Esta investigación ofrece nuevas 
alternativas para el tratamiento de 
heridas; sin embargo, la Dra. Fer-
nández advierte que aún se requie-
ren muchos pasos para llegar con 
esta solución para humanos y pro-
yecta la posibilidad de continuar 

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN
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SEGÚN ADELANTÓ EL SUBSECRETARIO DE ENERGÍA, LUIS FELIPE RAMOS

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

  Según afirmó Luis Felipe Ra-
mos, subsecretario de Energía, 
mientras participó de la rueda de 
negocios interempresas entre 
Neuquén y Biobío, el alza proyec-
tada en la tarifa de electricidad 
para el próximo mes de enero en 
la Región será  de un 8%. 

Frente a esta alza, en lo que va 
acumulado desde el desconge-
lamiento de las tarifas a, el au-
mento al primer mes del próximo 
año, según las proyecciones de 

Alza en tarifa eléctrica proyectada para 
Biobío en enero de 2025 es de un 8%
Aumento acumulado proyectado “estaría dejando al 80% de la población con alzas de un 60% en la tarifa 
eléctrica, y al 20% restante, que postuló al subsidio, con alzas de un 30%”, según el análisis realizado por 
el docente de la UdeC, Javier Piedra. Techos solares son una opción de ahorro tras indicación aprobada. 

este es el último que se refiere a 
que, según los cálculos de la Co-
misión Nacional de Energía, res-
pecto de distintos indexadores, 
en este caso, es el tipo de cambio, 
que ha dado un promedio de cer-
ca de 10% u 11% de las tarifas, 
pero en el caso de Biobío, es cer-
ca de un 8% y fracción”. 

 
Análisis académico 

En el análisis realizado, Javier 
Piedra, planteó que según la en-
cuesta Casen 2022 (última en pu-
blicar) del Ministerio de Desarro-

llo Social, en la región del Biobío 
el 10,4% de las personas utilizan 
calefacción eléctrica, siendo la 
sexta región de Chile que más 
ocupa calefacción eléctrica, y la 
primera del sur de Chile (desde el 
Maule hacia el sur). Así también, 
según la misma encuesta Casen 
2022, “el 27% de las personas en la 
región del Biobío ocupa electrici-
dad para el Agua Caliente Sanita-
ria, siendo la Región del país con 
el mayor porcentaje de uso de 
electricidad para esos fines. Le 
sigue la región de Los Ríos con un 

Javier Piedra, docente de la Uni-
versidad de Concepción, estaría 
dejando al 80% de la población 
con alzas de un 60% en la tarifa 
eléctrica, y al 20% restante, que 
postuló al subsidio, con alzas de 
un 30%.  

En relación al incremento de 
las tarifas a partir del próximo 
mes, el subsecretario de Energía, 
indicó que “es el último escalón de 
lo que ha sido el proceso de esta-
bilización tarifaria. Cuando se 
descongelaron las tarifas se anun-
ció que habían tres escalones y 

27% de las personas en la región del Biobío ocupa 
electricidad para el Agua Caliente Sanitaria 
según la Casen 2022.
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15,2%”, dijo . 
Respecto de los datos extraí-

dos de la Casen 2022, el especia-
lista de la UdeC, agregó que “a 
propósito de las alzas, las familias 
más afectadas serán las que ocu-
pen mayor cantidad de artefactos 
eléctricos en su diario vivir, don-
de en la Región destaca el uso de 
electricidad para el agua calien-
te sanitaria, pues un 27% de las fa-
milias utiliza la electricidad para 
este fin”. 

 
Proyecto de ley 

En cuanto al proyecto de ley 
del subsidio eléctrico, que busca 
financiamiento para su amplia-
ción de 1,5 a 4,7 millones de hoga-
res y que ha avanzado en la cáma-
ra de diputados, “lo que debiera 
preocupar es que realmente pos-
tulen las familias que se pretende 
beneficiar, pues hasta hoy, en 2 
llamados a postulación, solo ha 
postulado 1,9 millones de hoga-
res. De hecho, el proyecto de ley 
indica que si hay menos postula-
ciones el dinero que sobra irá a la 
instalación de paneles solares 
para 100 mil familias. El problema 
de esto, es que nadie puede estar 
en contra de los paneles, pero si 
las postulaciones son bajas al sub-
sidio y la salida del gobierno son 
los paneles, en el fondo, el Go-
bierno está renunciando a resol-
ver el problema de las alzas” ase-
veró el docente de la UdeC. 

Más en detalle, explicó el ex-
perto, “estaría dejando al 80% de 
la población con alzas de un 60% 
en la tarifa eléctrica, y al 20% res-
tante, que postuló al subsidio, con 
alzas de un 30% en la tarifa eléc-
trica, porque el monto del subsi-
dio no alcanza a contener el alza. 
Finalmente, no hay una respues-
ta concreta a la ciudadanía que 
haga frente de manera eficaz a 
las alzas”. 

En tanto, respecto del alza de 
tarifas, el proyecto de ley y los 
techos solares, el seremi (s) de 
Energía de Biobío, Pablo Pinto, 
manifestó que la tarifa eléctrica 
en la región del Biobío experi-
mentará ajustes proyectados 
para enero de 2025, en línea con 
la Estabilización Tarifaria impul-
sada por el Gobierno de Chile. 
“Según el Informe Técnico Defi-
nitivo para la Definición de Pre-
cios de Nudo Promedio, publi-
cado por la Comisión Nacional 
de Energía, los clientes residen-
ciales (tarifa BT1) con un consu-
mo mensual menor a 350 kWh 
tendrán un alza promedio del 
8%. Por otro lado, aquellos con 

que “la posibilidad de destinar los 
excedentes del Subsidio Eléctrico 
a la instalación de techos solares 
permitirá no solo generar ahorros 
importantes para las familias, sino 
también contribuir a la reducción 
de emisiones y a la diversificación 
de nuestra matriz energética”. 

De acuerdo con, el Dr. Luis Gar-
cía-Santander, académico del De-
partamento de Ingeniería Eléctrica 
de la Universidad de Concepción, 
“desde el punto de vista del usuario 
final (cliente) la ventaja de disponer 
de techos con paneles fotovoltaicos 
radica en que la energía que se ge-
nera se autoconsume y si quedan 
excedentes (se genera más de lo 
que en ese momento se está consu-
miendo) esos (excedentes) son 
“comprados” por la empresa eléctri-
ca. En definitiva, para el cliente se 
tiene un ahorro”, concluyó.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

80% de la población 
con alzas de 60%
“Estaría dejando al 80% de la población 
con alzas de un 60% en la tarifa eléctri-
ca” detalló Javier Piedra en su análisis 
del proyecto de ley .

Mayores a 350 kWh 
verán una disminución 
“aquellos con consumos mayores a 350 
kWh verán una disminución promedio 
del 4%.“ afirmó el seremi (s) de Energía 
de Biobío.. 

consumos mayores a 350 kWh 
verán una disminución prome-
dio del 4%. Mientras que los clien-
tes de tarifas AT1 y BT2, con con-
sumos mayores a 350 kWh ten-
drán una reducción promedio 
del 4% y 2 %, respectivamente”. 

El Seremi de Energía (s) expuso 
también que “las alzas en las ta-
rifas eléctricas de enero ya esta-
ban proyectadas y representan el 
último escalón del proceso de es-
tabilización tarifaria. Este esfuer-
zo, que hemos impulsado como 
Gobierno, ha sido fundamental 
para proteger la economía de las 
familias chilenas. Es por eso por 
lo que implementamos el subsi-
dio eléctrico, que en enero bene-
ficiará a cerca de 2 millones de ho-
gares. Además, estamos trabajan-
do en el Congreso en un proyecto 
de ley para ampliar este subsidio 
a las familias más vulnerables, 
junto con promover techos sola-
res para la clase media y descuen-

tos en las tarifas de energía para 
Pymes y APR.”.  

 
Techos solares 

Requerido por la potencial co-
bertura de techos solares para 
Biobío, el jefe (s) de la cartera de 
Energía en la zona contó que, “la 
reciente indicación al proyecto 
de ley que busca ampliar la cober-
tura del Subsidio Eléctrico no 
contempla una estimación espe-
cífica de techos solares por Re-
gión. Sin embargo, establece un 
programa nacional de instalación 
de paneles solares en hogares, fi-
nanciado con los excedentes ge-
nerados tras el pago de estos sub-
sidios. Se espera que, en un plazo 
de tres años, más de 100.000 ho-
gares en Chile puedan beneficiar-
se de esta medida, que apunta a 
fomentar el uso de energías lim-
pias y aliviar los costos de consu-
mo eléctrico en las familias”. 

Pablo Pinto destacó además 
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BASKET UDEC FUE TERCERO EN COPA CHILE

M
as allá de de que-
dar en el tercer 
puesto de la 
Copa Chile, en 
Basket UdeC 

debe haber un sabor amargo tras 
terminar el primer torneo de la 
temporada. Y es que el Campanil 
tuvo una fase regular notable, que 
finalizó invicto, y tras vencer 3-1 a 
Español de Osorno en su llave de 
playoffs en el Final Four perdió es-
trechamente con Leones (59-58) y 
se quedó fuera de la lucha por la 
corona. La victoria sobre Puente 
Alto, por el bronce del certamen, 
no borró esa frustración de no lle-
gar al menos al duelo por el cam-
peonato. 

Ahora, el elenco auricielo ya 
pone su mente en la Liga Nacio-
nal, el principal torneo cestero 
del país. El plantel tiene unos días 
libres y volverá a los entrenamien-
tos el 6 de enero. Su estreno está 
programado para el jueves 9, a las 
19.30 horas, como local ante Val-
divia, y dos días después, el sába-
do 11, recibirá a Puerto Varas en 
la Casa del Deporte en el mismo 
horario.  

No pudo celebrar otra 
vez y ahora piensa en 
la Liga Nacional
Campanil venció a Puente Alto en el duelo por el tercer puesto. 
Ahora, plantel tendrá unos días de descanso antes de comenzar el 
máximo torneo cestero, donde debutará como local ante Valdivia. 

FOTO: DIEGO CASTILLO -LNB CHILE.

Mal juego 
En el Final Four de la Copa Chile, 

en el primer encuentro ante Leones, 
el Campanil tuvo bajísimos porcen-
tajes de campo en un duelo que se 
caracterizó por la poca anotación 
de ambos elencos. De hecho, el má-
ximo anotador fue Sebastián Ca-
rrasco, con apenas 11 puntos logra-
dos con 20 intentos al aro.  

Además, y tal como lo planteó el 

técnico Santiago Gómez, su elenco 
perdió la lucha en los rebotes, lo 
que terminó siendo clave para la 
derrota. 

Luego, ante Puente Alto, el Cam-
panil mostró una mejor versión, to-
mando el control del trámite del 
encuentro y también en el marca-
dor. Al mediotiempo, los auricielo 
ganaban 41-29, en una diferencia 
que pudieron administrar de buena 

forma hasta el final. 
El triunfo de la UdeC fue por 75-

64, lo que le permitió cerrar el podio 
de la Copa Chile. Stephen Maxwell 
fue elegido el mejor jugador del en-
cuentro, con 21 puntos y 11 rebotes, 
y en el rubro anotador le siguieron 
Diego Silva con 16 y Kevin Rubio 
con 13. Este último ha tenido un 
sólido aporte desde la banca du-
rante toda la competencia. 

Así, el Campanil no pudo levan-
tar una nueva copa, lo que se suma 
a lo ocurrido antes en la Supercopa, 
donde tampoco pudo revalidar la 
corona. Y si bien los resultados no 
son lo único que importa, tanto en 
el torneo que se jugó en Osorno 
como en el reciente Final Four de 
Ancud quedó la sensación que más 
que ganarle sus rivales, fueron los 
propios dirigidos por Santiago Gó-
mez los que dejaron escapar la po-
sibilidad de sumar ambos títulos.  

En su regreso a la competencia, 
el Campanil mantendrá el mismo 
plantel que disputó la Copa Chile, 
por lo que Stephen Maxwell y Phi-
lip Henry serán sus extranjeros 
para afrontar el comienzo de la 
Liga Nacional. 
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Stephen Maxwell fue el 
mejor jugador del 
duelo por el tercer 
lugar, con 21 puntos y 
11 rebotes.

Kevin Rubio otra vez 
tuvo un sólido aporte 
desde la banca, con 
más de diez puntos en 
ambos partidos. 

FOTOS: UDEC.

Está programado el estreno de 
la UdeC en la Liga Nacional. 
Será ante Valdivia (19.30 
horas) en la Casa del Deporte. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl



Diario Concepción Lunes 23 de diciembre de 2024 17

2
Experiencias previas tiene 
Concha en la Primera 
División femenina, en la 
UdeC y la U. de Chile. 

Pendiente, que debía 
pagarse el 10 de diciembre, 
estaría saldada en enero, 
dijo Morales. 

de la deuda
60%
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Nilson Concha asumió como 
DT de Huachipato femenino

Luego del retorno a Primera Di-
visión, en Huachipato femenino 
había que resolver quién se haría 
cargo de la banca para la tempo-
rada 2025, en caso que no hubiera 
continuidad en el proceso. Final-
mente, se optó por un cambio y 
asumirá un viejo conocido del 
acero: Nilson Concha fue presen-
tado como el técnico para la si-
guiente campaña. 

“Hay mucha emoción porque 
siento que después de una vuelta 
larga vuelvo a mi casa, en donde 
pasé mucho tiempo de mi vida 
en este lugar, de los 8 hasta los 20 
años. Es emocionante, con otro 
estadio, concepto y con otros ob-
jetivos. En este lugar me siento 
cómodo, es mi casa y estoy muy 
contento de asumir este nuevo 
desafío”, afirmó Concha. 

Además, indicó que “me moti-
vó y me seduce mucho el proyec-
to deportivo del fútbol femenino 
del club. Coincido con lo conver-
sado y lo primero es mantener-
nos en Primera División por mu-
chos años y luego ir peleando en 
puestos de avanzada. Este pro-
yecto me permite trabajar tran-
quilo porque estoy en casa y en 
mi Región”. 

En ese sentido, añadió también 
que “después de conversar con 

FOTO: COMUNICACIONES HUACHIPATO FC.

gerencia y todo lo que conlleva la 
parte previa a un contrato me se-
duce mucho el proyecto deporti-
vo que tiene el club para el fútbol 
femenino. Hay objetivos claros 
en lo que coincidimos y eso es 
muy importante para comenzar 
a desarrollar un proceso. La idea 
es con el tiempo, si logramos 
mantenernos en Primera, es ir 
peleando más arriba e ir luchan-
do por otras cosas, transformar-
nos en un equipo que compite y 
llegue a playoffs”. 

 
Amplia experiencia 

Concha, que ha sido selecciona-
do chileno de futsal, es un entre-
nador que lleva bastante tiempo 
trabajando en el fútbol femeni-
no. En cuanto a sus experiencias 
previas, dirigió a la UdeC por va-
rias temporadas y después pasó a 
la Universidad de Chile, donde es-
tuvo una campaña. 

ALFREDO MORALES

S
i bien quería tener un 
rol secundario en lo 
mediático en esta par-
te del proceso, Alfredo 
Morales fue el dirigen-

te que encabezó la presentación de 
Sebastián Ortiz como el entrenador 
de la Sadp de Fernández Vial para 
la temporada 2025. En la ocasión, 
el líder del grupo Inmortales, que se 
hizo cargo de la administración de 
la sociedad de cara a la siguiente 
campaña, también se refirió a otros 
temas administrativos. 

“La única manera de entrar en 
esto era convocar a un equipo de 
trabajo de confianza, pues así po-
dríamos visualizar las diferentes 
problemáticas a corto, mediano y 
largo plazo. Entremos como Inmor-
tales Spa, que es la manera legal de 
ingresar a la sadp mayor, y tenemos 
un 15% de las acciones para 2025, 
pensando en crecer un 5% más para 
2026. Glans nos entrega la adminis-

“Martín Iribarne 
está 100% fuera  
de Fernández Vial” 
El director del grupo Inmortales aseguró que el argentino ya 
no forma parte del club. Además, indicó que desde Anfa les 
dijeron que hay plazo hasta fines de febrero para ver si son 
aceptados o no. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

ya no está en el club. “Les puedo 
decir que está 100% fuera de Fer-
nández Vial,no participa de ningu-
na manera. Cuando empezamos a 
trabajar, siempre nos reunimos con 
Adrián Glickman, quien vino desde 
Argentina hace algunos días para 
ver temas financieros. Él sigue es-
tando a cargo, y se mantiene con un 
66% de la propiedad, lo que es rele-
vante para la conformación del di-
rectorio, teniendo cinco plazas ver-
sus las cuatro de la corporación”. 

Sabiendo que hay temas legales 
por resolverse con la corporación, 
Morales recalcó que mientras es-
peran lo único que pueden hacer es 
trabajar. Consultado sobre cuando 
habría una resolución desde Anfa 
para ver si son aceptados en Terce-
ra A, comentó que “en la reunión nos 
indicaron que pueden esperar has-
ta fines de febrero o inicios de mar-
zo, pues reconocen el valor que ten-
dría la participación de Vial”. 

tración completa del club para este 
periodo, y tenemos que hacer las co-
sas bien para que esa participación 
se mantenga y pueda crecer, ese es 
el objetivo”, dijo Morales. 

Su grupo de trabajo está com-
puesto por Alejandro Hinojosa en el 
área financiera, Esteban Sanhueza 
en la gerencia legal, Dante Rodrí-
guez en la gerencia deportiva, Ale-
jandro Letelier en la gerencia de 
operaciones y Francisco Jara como 
gerente general. 

Morales también señaló durante 
la conferencia que Martín Iribarne 

OPINIONES
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Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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EL BALANCE DE LA TEMPORADA 2024

P
revio a la pande-
mia, el futsal fue 
uno de los depor-
tes que comen-
zaba a incorpo-

rarse a la parrilla de Adesup. 
Un proyecto que lógicamen-
te se vio interrumpido por la 
emergencia sanitaria, pero 
de todas maneras ha conti-
nuado con una evolución 
desde que se retomaron las 
actividades con normalidad. 

Incluso, en la reciente tem-
porada la disciplina se inclu-
yó en los “All Star” de cierre de 
temporada, y junto al bás-
quetbol fueron los dos depor-
tes donde se desarrolló esta 
iniciativa que busca transfor-
marse en una tradición a fu-
turo para el término de cada 
campaña. 

Al momento de hacer el 
análisis de lo ocurrido dentro 
de la cancha, hubo un claro 
dominador: la UST, institu-
ción que se quedó con los tí-

El futsal sigue con su 
evolución a nivel universitario

FOTOS: ADESUP

Si bien se trata de una disciplina que no lleva tanto tiempo en la 
parrilla de Adesup, ha sumado más instituciones con el paso del 
tiempo. Además, fue parte de los “All Star” de cierre del 2024, en un 
campaña donde dentro de la cancha la UST se llevó los honores en 
damas y varones. 

las olimpiadas de Santo To-
más, que antes de la pande-
mia eran nacionales y ahora 
zonales. Es el mismo grupo, y 
contamos con una base de 
jugadoras muy buenas téc-
nicamente y también desde 
lo humano, que es clave para 
obtener resultados”. 

El entrenador también indi-
có que, como hay varias carre-
ras que no duran tantos años, 
cuesta mantener una base 
muy grande de una tempora-
da a otra. “Todos los años ten-
go el mismo dilema sí, que al-
gunas terminan y luego con-
tinúan estudiando otra cosa. 
Igualmente, siempre hemos 
tenido la suerte que cuando se 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

tulos de Adesup en damas y 
varones. En el torneo femeni-
no, se impuso en la final por 
un categórico 10-2 a la UBB, 
mientras que en el certamen 
masculino venció en un dis-
putado encuentro a la Udla 
por 6-4.  

Carlos Espinoza, entrena-
dor del elenco campeón fe-
menino, se refirió a esta nue-
va conquista y la temporada 
en general. “El año pasado 
igual tuvimos la suerte de po-
der obtener el título. Cada 
campaña se vuelve más com-

petitivo, hay más equipos e 
instituciones que se que se 
unen y eso hace que cada tor-
neo sea más interesante”. 

Junto con señalar que en su 
caso son bicampeonas, Espi-
noza destacó que “nosotros 
igual nos preparamos para 
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Martes 24 y miércoles 25 de diciembre,
te acompañamos a partir de las 06:30 horas

con nuestra programación especial

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD van varias chicas llegan otras 
que las suplen bien, que tienen 
las mismas características. 
Entre una temporada y  otra 
por lo general se van tres, cua-
tro jugadoras y hemos podido 
mantener el nivel”. 

Por ello, agregó que es muy 
significativo seguir ganando. 
“Es satisfactorio, uno evalúa 
el trabajo y se pone contento 
ganando un cuadrangular, 
triangular lo que sea. Para mí 
uno tiene que disfrutar esto y 
por eso cada victoria tiene 
un sabor especial”. 

Y en ese sentido, Espinoza 
ya piensa en continuar los 
éxitos para 2025. “Igual de-
berían irse algunas chicas, 
pero mantendremos una 
base. Hay algunas que segui-
rán con sus estudios en otras 
carreras y también proyec-
tando otras niñas conocidas, 
de ellas, que van a llegar a re-
forzar el equipo. Además, 
existe la intención de jugar 
fútbol el próximo año y para 
eso necesitamos no un equi-
po, sino un plantel más nu-
meroso y en eso deberemos 
trabajar. Es un lindo desafío”. 

 
Renovarse en el éxito 

Rodrigo Rain, entrenador 
del conjunto masculino, tam-
bién se refirió a este título. 
“Fue un campeonato muy 
atractivo, muy interesante 
porque hace unos años ya ve-
nimos participando con la 
universidad. Y sin duda ten-
go muchos chicos que jue-
gan, están en campeonatos 
de futsal y se entusiasmaron 
mucho porque hemos tenido 
bastantes torneos, tanto en 

ca. “Quedaron muy poquitos 
de 2023, te puedo decir unos 
cuatro o cinco. Siempre van 
llegando nuevos alumnos, al-
gunos no pueden ir por dife-
rentes motivos, porque estu-
dian en la noche y trabajan en 
el día, y siempre se van utili-
zando a bastantes jugadores 
en el año. Cada día íbamos 
avanzando, mejorando y el 
compromiso fue importante 
para poder llegar a la final”, 
comentó Rain. 

 De cara al 2025, el técnico 
indicó que igual habrá un 
proceso de renovación im-
portante. “Este año varios 
terminaron, y el próximo año 
llegan otros jugadores, a algu-
nos les queda un año, a otros 
medio año. Cada temporada  
voy encontrando distintos 
alumnos, más o menos uno 
los ubica porque fueron cade-
tes en Huachipato, en el Con-
ce o el Vial, en diferentes equi-
pos de la zona. Creo que el 
próximo año va a haber, yo 
creo, una base, unos 5 o 6 y los 
demás van a ser todos casi 
nuevos”.Adesup como en el fútbol 

once, las olimpiadas y futsal”. 
Al respecto, agregó que 

“cada partido que iba pasan-
do los muchachos se sentían 
bien, acomodando a lo que 
era el campeonato y sin duda 
haber llegado hasta el final y 
salir campeón fue una ale-
gría inmensa para ellos, para 
mí y para la universidad”. 

Del nivel de la competen-
cia, indicó que “ha ido muy 
bien. Este año fue distinto al 
2023, y el futsal ha tomado 
más fuerza. Estuvo atractivo, 
interesante, bien entreteni-
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do y competitivo. Físicamen-
te es muy fuerte también y sin 
duda alguna los equipos es-
tán muy bien preparados”.  

Tal como en el plantel fe-
menino, en el caso del elenco 
masculino también la cons-
tante renovación es una tóni-
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“Lo primero es seguir me-
jorando en mi rendimiento de-
portivo, desarrollarme en cosas 
tácticas, físicas y psicológicas, 
que en el deporte son  muy im-
portantes para poder rendir 
bien. Además, tengo un sueño 
que es volver algún día a jugar 
en el fútbol profesional. Y más 
allá del fútbol, en mi vida en ge-
neral lograr cada cosa que me 
proponga, entre ellas poder ter-
minar mi carrera”. 

Consultada sobre si tiene 
ídolos o referentes en el fútbol, 
de inmediato mencionó dos 
nombres. “Lionel Messi y Alex 
Morgan. Messi es un jugador 
argentino que tanto yo como 
muchas personas más lo con-
sideran el mejor del mundo. Y 
Morgan es una jugadora es-
tadounidense que se retiró 
este año del fútbol profesio-
nal. En ambos casos, mi 
gusto partió cuando los vi 
jugar por primera vez y des-
de ese momento tienen toda 
mi admiración y son una gran 
inspiración”.

CAROLINA ELGUETA

P
ara Carolina Elgueta, la 
reciente temporada del 
deporte universitario 
fue muy positiva. De he-
cho, al momento de 

consultarle por un balance del 
2024, donde junto a la UST se que-
dó con el título del futsal de Adesup, 
aseguró que “fue un año de mucha 
felicidad”. 

Su relación con el fútbol viene hace 
mucho tiempo, en un nexo que tam-
bién está marcado por un impor-
tante nexo familiar.   

“Mi mamá cuenta que desde que 
comenzamos a caminar agarramos 
el balón. Lo digo en plural porque 
tengo una hermana gemela en la 
cual compartimos esta bella pasión 
por el fútbol. Recuerdo que comen-
zamos con los entrenamientos como 
a los 8 o 9 años, a esa edad no recuer-
do muy bien en qué me interesó, 
pero ahora puedo decir que es un de-
porte que me llena por la forma en 
la que me hace sentir, que es muy fe-
liz. Además, me gusta mucho por la 
manera en que te vas superando día 
a día y que es algo que puedes com-
partir con tu familia”, aseguró. 

Carolina estudia Medicina Vete-
rinaria, e indicó que ha encontrado 
la manera en complementar de 
buena forma sus deberes académi-
cos con el deporte. “La verdad es 
que no se hace complejo, creo que 
si uno organiza bien los tiempos se 
puede rendir de forma adecuada en 
ambas cosas”. 

 
Seguir creciendo 

Nuevamente, tal como en 2023, la 
UST se quedó con el título de futsal 
en Adesup. En la final, se impuso con 
contundencia a la UBB por 10-2. 

“El significado que tiene este cam-
peonato es de felicidad, admiración 
tanto como en lo personal y en equi-
po. Fue una temporada muy buena, 
en la cual pude ser un buen aporte 
para nuestro plantel”, dijo Carolina.  

De cara a la próxima temporada, 
la deportista se pone varias metas, 
entre ellas un sueño que se relacio-
na con un retorno en el ámbito fut-
bolístico. 

Con la pelota pegada 
al pie sigue 
cumpliendo metas

Fue una de las figuras en el 
equipo de la UST que se 
quedó con el título de 
futsal en Adesup. 
Practica fútbol hace 
tiempo, al igual 
que su hermana 
gemela, y junto con 
analizar la temporada 
proyectó lo que viene, 
donde quiere seguir 
avanzando en lo 
académico y 
deportivo. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Tiene Carolina 
en el fútbol:  
el argentino  
Lionel Messi  

y la 
estadounidense 

Alex Morgan. 
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Santoral: Victoria

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767
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SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

12/21 12/27
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14/32
TALCA

13/26
ANGOL

13/25
TEMUCO

10/19
P. MONTT

11/24
MARTES

12/20
MIÉRCOLES

11/19
JUEVES
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Anibal Pinto 311

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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